

Elizabeth Vasquez-Sanchez

Dr. Christine Fernandez

SPAN 301s

15 diciembre 2020

Machismo dentro nuestras comunidades y cultura

Por más que lo nieguen, el machismo forma parte de las tradiciones, lamentables, que continúan tanto en México, los Estados Unidos y muchos otros países. Se escucha hablar sobre la opresión hacia grupos raciales que toman lugar dentro de nuestras comunidades, sin embargo, no se toma en cuenta que el machismo también es una forma de opresión que sigue aumentando. Aunque hoy en día, hay muchos movimientos que aportan a la concientización del tema para evitarlo, el machismo todavía se presenta en el caso de muchas muchas familias, lugares de trabajo y comunidades.

El machismo se define como “una ideología que considera a la mujer un ser inferior... un sujeto” (Raffino). En el caso de los mexicanos, el machismo se considera un componente del patrimonio nacional de México (¿Sabes qué es el #Machismo?). En otras palabras, el machismo en México forma parte de la cultura que se practica. Aunque no hay un momento exacto donde se dice haber nacido el machismo, se puede decir que el machismo llegó a México durante su conquista en el siglo XVI. Antes de la llegada de los conquistadores españoles, el sistema social de los indígenas estaba basado en la idea que el trabajo de las mujeres era igual, o más importante, que el de los hombres. Al imponer la religión católica y creencias propias, los españoles convirtieron la cultura matriarcal a una patriarcal (Lección). Con la llegada de los españoles se impuso la idea que los hombres son superiores a las mujeres, ya que la religión indica que el hombre debe ser la figura fuerte de la familia y sociedad. La conquista de México

sucedió hace casi 500 años, pero el machismo se ha desarrollado tanto en sus formas de expresión como en qué región geográfica se realiza.

En algunos casos, puede ser difícil denominar una acción o un acontecimiento como machista ya que se puede manifestar en maneras, tanto sutiles como obvias. Una de las formas sutiles en las que sucede el machismo es por medio de las palabras que usamos ciegamente. Dentro de la cultura mexicana, es muy común escuchar la frase: “¡hijos de la chingada!” Esta frase es comúnmente escuchada en la celebración de la independencia de México, sin embargo no se toma en cuenta lo que realmente significa la frase a la que hace referencia. Según Octavio Paz, “La chingada es la Madre abierta, violada o burlada por la fuerza. El ‘hijo de la Chingada’ es el engendro de la violación, del rapto o de la burla” (33). Al declarar que la chingada es una madre violada, es fácil hacer la conexión que la madre ha sido víctima de alguien que haya impuesto fuerza contra ella. En su ensayo, Paz hace la conexión de que “la chingada” es una forma de expresar resentimiento a Doña Marina que supuestamente aportó a la conquista de México. Aunque Doña Marina, la Malinche, fue olvidada después de serle útil a Hernán Cortés, todavía quedó la imagen que tan solo fue un objeto para un hombre que facilitó la conquista. Similarmente, el hecho de que una mujer sea usada por los hombres para realizar sus propias metas, es muy común hoy en día, especialmente en los temas de la intimidad. En el caso de la Malinche se dice que ella se prestó voluntariamente, pero en el caso de muchas otras mujeres, ellas no tienen opción; se ven sometidas por el poder del hombre. Por medio de su ensayo, Paz nos da una perspectiva histórica del machismo dentro de las prácticas mexicanas.

El machismo no solo toma lugar desde un punto analítico y reflexivo, sino que también dentro de nuestra vida cotidiana. Las ideologías machistas no son ocultas, también han sido expresadas en otras publicaciones conocidas como el libro *La distancia entre nosotros*, escrita por

Reyna Grande. Aunque su libro se enfoca en su trayectoria tanto educativa como su experiencia como inmigrante, el libro también menciona algunas experiencias y situaciones machistas que experimentó. Uno de los ejemplos más explícitos se encuentra en la conversación entre Carlos, el hermano de Reina, y su papá al preguntarle si lo acompañaba a pedirle la mano a su novia: “Tendrás que abandonar la escuela y conseguir un trabajo para que puedas mantener a tu esposa” (Grande 300). Aunque parezca una respuesta razonable, la respuesta del papá tiene rasgos machistas ya que adhiere a la ideología que como hombre de la casa, Carlos tiene que mantener a su familia y traer el sustento a casa. De manera similar, al decir que la responsabilidad es de Carlos en mantener a su esposa, su papá y la mentalidad machista, omiten la capacidad de una mujer de aportar a los ingresos del hogar. ¿Si una mujer no debería aportar a los ingresos del hogar, entonces cuál es su lugar? De acuerdo a la perspectiva machista, y como visto el libro, el lugar de la mujer es tener hijos. “...el fulano había llevado a Elida de vuelta a la casa... diciendo que Elida no podía tener hijos y por lo tanto era inutil como mujer y como esposa” (Grande 228). Por medio de esta parte del libro, la autora logra resaltar una de las mentalidades comunes sobre el papel de la mujer dentro del marco familiar. Al leer los consejos que su papá le dio a Carlos, es claro ver que las creencias machistas surgen de la forma en que cada quien es criado, como mencionó uno de los entrevistados anónimos. Es lamentable ver que estas tradiciones tóxicas, tanto físicas como mentales sigan siendo implementadas.

Las características del machismo, o machismo no son únicas a las que son descritas o mencionadas por autores conocidos, pero también de personas comunes dentro de la comunidad Chicana. Por ejemplo, un entrevistado anónimo definió al machismo como “el orgullo que un hombre lleva por el simple hecho de ser hombre, se siente una persona superior y su personalidad masculina saca lo mejor de él en cualquier cosa que haga.” Además de esta

definición del machismo, otros dos entrevistados anónimos concuerdan que el machismo es el hecho que un hombre se sienta superior a la mujer. Como ejemplo, uno de los entrevistados dio un ejemplo de machismo que le tocó presenciar en su trabajo. Había una señora que quería comprar un traje rojo que le había gustado mucho, se lo enseñó a su esposo, pero su esposo dijo que mejor se llevara el traje amarillo. La pareja intercambio diálogo hasta que por fin, la señora decidió llevarse el traje amarillo que su esposo le ordeno que se llevara. Por medio de este ejemplo se ve la autoridad que los hombres creen tener sobre las mujeres hasta en la ropa que visten.

A los entrevistados también se les preguntó si ellos, independientemente podrían hacer algo para evitar el machismo. Se me hizo muy interesante escuchar que las mujeres, tanto como los hombres, comentaron que la mejor manera de combatir el machismo es por medio de la concientización de lo que es el machismo y el daño que hace. Lo más interesante, para mí, fue escuchar que uno de los entrevistados también cree que el machismo se puede prevenir al “mantener su compostura” y enseñarle a sus hijos que todos merecen ser tratados iguales. De una manera similar, otro de los entrevistados mencionó que al actuar en una forma que no sea machista, otros hombres también pueden adaptar estos comportamientos. Esta solución del machismo me llevó a pensar, que tal como muchos otros problemas sociales, la solución comienza en el comportamiento y actitud de un individuo.

Además de la expresión del machismo por medio de las palabras, la estructura familiar, la intimidad y el ingreso familiar, hay otros marcos en el cual se experimenta el machismo. Por ejemplo actos y actitudes, la capacidad intelectual, entre otros ámbitos (Raffino). Es lamentable ver que el machismo domine tantos espacios de la vida cotidiana de las mujeres y la cultura.

Como mencionaron los entrevistados, hay una solución a este problema. La solución tal vez tome tiempo para tener efecto, pero no es algo imposible.

Cita bibliográfica

Gonzalez, Carolyn. Lección. SPAN 307. California State University, Monterey Bay, Seaside, California, 9 Sep. 2020.

Grande, Reyna. *The Distance between Us*. Simon & Schuster, 2017.

Raffino, Maria Estela. "Machismo." *Concepto. de.* <https://concepto.de/machismo/> Accedido 13 Dec. 2020.

Paz, Octavio. *El laberinto de la soledad*. CreateSpace Independent Publishing Platform, 22 Aug, 2016, pg. 27-36, 24 Sep, 2020.

"¿Sabes qué es el #Machismo?" *Gobierno de México*, <https://www.gob.mx/conavim/articulos/sabes-que-es-el-machismo?idiom=es>. Accedido 14 Dec. 2020.